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5、2019年 12月 20日，北京市，绿地集团拖欠工资，民工讨薪 

增“三性”  工会实际做法 

政治性： 

社会主义核心

价值观、工人

阶级情感 

 

群众性： 

来自群众，深

入群众，随时

在群众中，把

自己当成工人

的一员 

 

先进性： 

代表工人争取

利益最大化的

能力 

第一通电话：北京望京街道工会 

ＣＬＢ:你们工会有没有参与解决这事呢？ 

北京望京街道工会 ：啊，绿地不属于望京，属于那个东湖街道。 

因为我们望京特别大，就是有两个街道，然后绿地划分在那边。 

我们有个彩虹桥为界，那您是不是要问他们那边一下？ 

ＣＬＢ: 东湖街道那边的？ 

北京望京街道工会 ：对。 

 

ＣＬＢ:还有另外一个事就是关于建筑工地上的事，你们这边，望京有没有春节

过节以后现在准备开工的一些工地啊？ 

北京望京街道工会 ：这个我不是很清楚啊，因为建筑行业，呃，反正……因

为它们是不是有行业工会什么的，这个有点不是不确定啊。 

ＣＬＢ: 我其实是想了解一下，就是现在防疫的形势这么严峻，就是说春节假

期过了以后，有这些建筑工人从全国各地回来开工，那你们这边工会这边有没

有什么计划？ 

北京望京街道工会 ：那您是不是得问一下绿地那边。因为你说的工地属于它

那块，因为我们是属于属地管辖嘛，要不然你先问问。 

ＣＬＢ: 一会我去东湖那边去问，然后我刚才的意思就是，你们这边啊，望京

这边的工地就是说你们望京这边街道工会有没有一些? 

北京望京街道工会 ：目前没有听到有这相关的事项。 

不是没有，而是您说的那个情况没有听说 ，就是不了解。 

 

ＣＬＢ: 是你们望京这边没有要开工的工地呢，还是说没有这个打算？ 

北京望京街道工会 ：那你还得再问一下，因为您问的这个问题还挺大的，这

个。 

ＣＬＢ: 我就是说，咱们工会那个建筑工人－－ 

北京望京街道工会 ： 我知道，这样吧，我给你个电话吧，你不是要问那个具

体事项嘛。因为我觉得你还是就具体问题具体问吧，要不然。 
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ＣＬＢ:就是望京街道工会这边，就是说有没有计划对马上就要开工的建筑工

地，比如说这个防疫呀什么的，有没有什么防疫的措施呀，向工人宣传什么

的？ 

北京望京街道工会 ：你问这个是有什么，有什么那个吗？ 

您这个问题我建议您是不是问问劳动科什么的？ 

CL B：劳动科？是工会的劳动科吗？ 

北京望京街道工会 ：不是，劳动科是直接面对那个一些劳动方面的一些权

益，这样的话我觉得您问的问题可能会有针对性的回答。 

ＣＬＢ: 就是说咱们工会有没有计划，就是代表工人跟建筑企业协商什么的。 

北京望京街道工会 ：我是想问，你不是就想了解一下相关政策什么的吗？相

信劳动科能给你更好的解答。 

ＣＬＢ: 不是政策，就是咱们工会在防疫上有没有什么打算，就是说工地开工

以后…… 

北京望京街道工会 ：那您问这个，我不知道对您有什么帮助？ 

ＣＬＢ: 不是对我，对我没帮助啊，我只是说对工人来说。 

 

（换人接电话） 

ＣＬＢ:咱们工会有没有什么计划，就是说怎么样做好防疫呢？ 

北京望京街道工会 ：你，你说，做好防疫是吗？ 

ＣＬＢ: 对，就是工会啊。建筑工人，咱们工会不是工人娘家人吗，怎么样在

工地上帮助会员、工人做好防疫这事？ 

北京望京街道工会 ：这得看各个街道跟，每个街道现状是不一样的。 

因为咱们望京这边现在就是，政府办事处每天都有值班的，每天都有去检查

的，到各个工地。没说嘛，您看你是在哪，每个街道和每个街道的政策是不一

样的，反正肯定是每天都有，要求肯定是有消毒啊，防疫啊这种基本措施，咱

们肯定是要求每个企业都得做。 

就是我们自己那个什么啊，我们那个街道的领导啊，也会安排值班组，现在就

像每个社区啊什么的，都有一线的值班人员，去挨班检查啊，然后给大家做这

种宣传工作。 

 

ＣＬＢ:所以这个街道政府这边是有统一的安排？ 

北京望京街道工会 ：街道政府从初几就开始就已经停休，已经开始做这方面

的了。 
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ＣＬＢ: 所以咱们街道工会等于是参与街道政府的这个整体的一个安排？ 

北京望京街道工会 ：对，因为我们是受街道管理的。 

 

ＣＬＢ:（工会）作为工人的代表，那有没有可能以工会自己的身份，作出自己

的一些工作安排？到工地呀什么之类的，跟这个总承包商啊，劳务分包商啊，

专业分包公司等等，做一些协商，就是确保回来干活开工的工人是有足够的防

疫用品啊之类的？ 

北京望京街道工会 ：这个，没跟你说，得看您是在哪儿嘛。因为，我们针对

的是，你现在打的这个电话是吧，我们针对的是非公企业第一；第二，因为我

们针对的是我们的建会单位，好多因为，我不知道您属不属于我们这儿啊，我

们能不能给您做什么服务，因为我们都是有各自的职能范围。 

ＣＬＢ: 哦，所以说一定要是有成立工会的工地、还有建筑公司，才是跟工会

有这种直接的接口？ 

北京望京街道工会 ：啊，其实您说的这个，现在在北京，很多地方都可以，

都已经就是按照国家的规定，已经在做这种防疫的宣传，和防疫的那什么一些

知识啊或一些措施了。但您要说具体到您问到的，因为您问的太详细了，而且

您问的是一个我们街道的，关键是我刚才听我们同事说，您还是在绿地，是

吧？ 

 

ＣＬＢ: 我现在就是想，由这个问题引申出来的，就是说更大一点的这个问

题。咱们望京这边的工地，现在春节以后，放假回来开工的农民工，那他们的

这种，就是说怎么样保障企业给他们提供足够的防疫用品啊这些？就是，咱们

工会作为工人的代表这个角色，我就想了解一下。 

北京望京街道工会 ：因为现在咱们就是动员，只能说是…因为我们的要求就

是，跟企业和那个什么，咱们一块联手来保障合法的权益，或者说保证疫情的

那个什么。而且我们也是听到政府，就是我们听到我们上级、我们领导的工作

安排。 

ＣＬＢ: 哦，那你应该是在一线吧。街道是，从属地管理来说，街道应该是跟

企业对接的最前沿。我经常跟这个，包括区工会呀、县工会呀、市工会，一聊

起来呢，他们就说属地管理，你要去到街道工会去问。所以我这就一猛子扎下

来，就先到了街道工会里面。那咱们这儿，作为最前沿，有没有这种面对现

实、面对这个你们这边望京的工地的这种现状，能不能先拿出一个…… 

北京望京街道工会 ：我们望京没有工地啊。 
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ＣＬＢ:所以，那建筑行业，就是建筑行业在你们这边并不是最大的问题？ 

北京望京街道工会 ：对，因为我跟您说实在的，没看到我一直在跟您强调，

每个街道跟每个街道的实际情况不太一样。因为我们望京这边，没有，就很少

有这种建筑工地，或者说那个什么的工会。所以我们一般面对的都是像写字楼

里面的企业，您明白吗？ 

就一般我们没有、很少有这种建筑工地，而且这种建筑工地一般在望京这边

少，而且还有就是说，它建筑工地的这个上级工会、还有工会，它区分的不是

特别的那个什么……因为它有的是，像好多那种大集团，它可能都是在上级就

成立工会了，一般它都不归我们管辖，您明白吗？ 

 

ＣＬＢ: 朝阳区这边呢，环卫工他们不能满足环卫工每天一换的这种口罩的需

求，那咱们望京这边的情况怎么样呢？就是环卫工这边啊？ 

北京望京街道工会 ：怎么又环卫工人啊？您问的这个，啊，因为我们前一阵

子也慰问了一线的工作人员，在春节期间也慰问过。哎呀，您这信号不是太好

吧，电话听不见。就像您说的这个问题，可能会出现一阵，但是慢慢的肯定会

得到改善的。因为你也知道，前一阵子国家的调配物资，都应该是本着疫情最

重的湖北、武汉那边。 

它现在，您说的这种口罩物资，说实在的，前一阵我们买、我们也买不到，我

们也调配不到物资，这很正常，我觉得这种现象很正常。但是随着时间的推

移，好多的厂，就是这种医药厂商它都会复工，加大生产量，所以慢慢会改

善。 

 

北京望京街道工会 ：先生，我不太清楚您现在问我，主要的目的是什么？ 

ＣＬＢ:我就想知道，既然民间有一些这个志愿者，已经开始为环卫工在筹集口

罩，那咱们工会是不是跟他们有接触、包括合作呢？ 

北京望京街道工会 ：（笑）不是，先生，我现在就，咱们俩聊这么长时间了

啊，我觉得您这个、把这个、第一您问的问题都超出了我能解答的范围。 

其次我觉得您问的好多问题，好像都太那个什么了，让我没法回答您了，呵呵

（笑声）。 

不是，您不是不着调的问题，我觉得您问的问题都比较…我都，我不是说那什

么啊，就是我作为一个工作人员，我说的跟您，您问的问题好像就跟记者那个

问问题一样；第二就是，您问的好多都是超出了我们的职权范围。我觉得，是
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香港那边和咱们内地这边，就是北京这边，对工会的理解是不一样的？还是好

多那个？ 

您说的这个呀，就跟我刚才跟您说的，理解的问题似的，我……咱们北京工会

是党领导下的、各级政府领导下的，您说的那个，您提出的这个，我们可以去

往那方面努力，但是，可能就超出了我们的这个范围了。因为您现在打的这

个，我们主要的是，我跟您一直在强调，我们主要是负责非公企业，您明白

吗？非公，非公企业。 

 

ＣＬＢ:像那个环卫工人他们应该这些？ 

北京望京街道工会 ：环卫工是国家的呀，先生！ 

ＣＬＢ: 清洁工不都是外包给私人公司吗？ 

北京望京街道工会 ：而且，而且他们都有卫生系统，都有单门的工会，您知

道吗？ 

ＣＬＢ: 不是，环卫工的工会，比如说，你们望京这边的环卫工，如果加入工

会，不到你们街道来加入啊？ 

北京望京街道工会 ：它有，没跟你说嘛，环卫工它属于哪块，它看分的不

同，它都是不一样的。而且您刚才说的，就像医院什么的，它都是医药卫生行

业的，它有专门的工会。 

我们现在只能是什么啊，我们只能跟我们的基层工会，就比如说是我们的企业

工会，来进行沟通。若是企业工会遇到什么困难、有什么需要，来反馈给我

们，我们根据他们的实际情况，再来跟领导、或者说跟我们的街道办事处来反

映，他们需要遇到了什么困难。这只是一个机制，或者说一个解决问题的方

法。现在大面上，就是说整个儿怎么控制这个疫情，还是得看政府的安排，听

从政府的一些统一的指导。 

我们现在，我们现在已经是，我们街道办事处能安排的值班人员已经去值班

了，而且已经在下到过程中。而且现在，您说的这个问题已经让我无法回答您

了。因为我们的企业还没上班呢，您让我们怎么弄，您想让我们怎么做？ 

 

ＣＬＢ: 就是说这个未雨绸缪，能不能先作出一些计划来？比如说，就是说咱

们望京这边的环卫所，或者是环卫的这些承包的公司，咱们工会能不能先作出

一些计划来？就是说一旦……当然环卫工现在是都在干活呢，还有就是他们没

有休息这回事，就是能不能工会现在就……就算是我这碎嘴唠叨啊，就算是给

提个建议，就是说咱们这边街道工会能不能先从环卫工这边入手，能做出一个
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榜样来呢？做出一个什么模式来，然后决策者也有一个借鉴呢？ 

北京望京街道工会 ：您可以…您提的建议我们可以去和领导反映一下，就是

关于您说的可以去慰问一下环卫工，这个我们肯定会去做。因为我们每年都慰

问，那个春假啊，什么夏季啊，还有冬季啊，都慰问他们。关键是，您现在，

我没法跟您，我不知道怎么和你聊啊。 

因为我觉得，您现在问我的问题不像是那个什么，您现在真的像一个记者，问

我一个工作人员，我不知道该怎么回答您的问题了。 

 

ＣＬＢ:我的意思就是说，既然咱们这个有人说到朝阳区这边的环卫工防疫保护

不够、物资不够，那我就说咱们望京这边可不可以… 

北京望京街道工会 ：您听谁说的啊？ 

ＣＬＢ: 这就是那个叫什么，口罩北京那个…… 

北京望京街道工会 ：我跟您说，您说的这个消息我们都没听说。 

 

ＣＬＢ:怎么样确保环卫工有足够的保障，咱们工会有没有可能主动出击，来作

出一个样子来呢？ 

北京望京街道工会 ：我们可以去做，但是现在…第一我也得去申请，因为您

也知道我们工会的经费是专款专用的，第一。而且，就像您刚才说的那个问

题，有一个问题就是，它这个环卫工是不是我们的建会单位，这是其一。其

二，它属不属于我们这边，我们都得去问。而且这钱，而且现在您也是知道

的，口罩的话我们采购、能采购到吗？ 

您提的这个肯定是没有问题，我们可以做的。但是就是说，第一，您提供的这

个消息准不准确，我得去跟领导反映，去跟领导核实。因为我们没听到过这

个，就是领导说我们朝阳区或者望京街道这个口罩方，因为您说的这个事儿

啊，就是说环卫工这个问题，咱们得去核实。因为您也是从网上听说的，您不

敢保证，您不能说您亲身地就能知道这个问题。因为，您想我在望京上班，我

都没听说过这个问题。那您在网上听说的问题，也不能保证…我只能说，我不

能保证是 100%，我只能跟我们领导去问。 

 

ＣＬＢ: 当然了，就像是湖北武汉的八个医生，最后他们的这些，一开始也被

当成是谣言，但是后来确定，他们并不是谣言。所以这个网络，你说的对，是

一个双刃剑。网络消息要有所查证。所以，我是在各方面，通过我的能力，我

查证以后啊，我觉得这个微信公众号“北京口罩”叫什么环卫工的这个事儿应
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该是真确的。如果你们可以问一问你们的上级，是不是可以，咱们这的工会，

就算是不真确，咱们工会也可以借鉴这个想法，就说是搞出一个咱们“望京工

会环卫工口罩项目”，是不是可以来这样一下呢？不一定，这个消息准确不准

确是一回事，但是咱们作为一线的工会，是不是可以往前多走一公里？ 

北京望京街道工会 ：如果，我跟您说一个特别简单的例子，如果您说的现象

要是属实的话，我们肯定是可以做的，没有问题，这真的是肯定没有问题的。 

ＣＬＢ: 所以，咱们望京工会可不可以就是说，组织一些工作人员，当然，保

护好自己啊、戴好口罩、消毒用品，然后到环卫的一线。我相信你们办公室外

面街道上就有这些扫地的环卫工，那是不是到这个环卫工工作的一线现场，跟

这些环卫工先做一个调查了解。这个呢，你们调查了解来的情况是一手的，应

该不会假。然后根据这个情况，再做一些应对，看有没有需要你们街道工会，

往前多走一步的这种，是不是有可能这么做呢？ 

北京望京街道工会 ：可以啊。 

 

ＣＬＢ: 那个，就算是我给你们望京街道工会提个建议吧？ 

北京望京街道工会 ：可以，可以。这个事儿很谢谢您提醒我们。如果说您提

供的这个消息或者说是情况吧，是属实的话，我们可以马上就安排做这件事。 

您提出的这个问题，如果说您要说，让我们做一个慰问这个一线职工的，这个

肯定行……因为现在全总跟市总已经发了关于慰问一线职工的这个，而且我们

已经做了一次，大概前几天我们已经慰问过一次一线的工作人员了。 

ＣＬＢ: 对，我说的意思不是慰问啊。而是形成一个常态的沟通，特别是在疫

情期间。就是跟你们望京街道这边的环卫工，经常性地跟这个环卫公司保持联

系。 

北京望京街道工会 ：您说的我理解，我跟您说，您说的我可以理解，但是我

们不可能只关注环卫工一个（行业）。我们现在主要的工作，还得是面向整个

的一个辖区的职工、工会的会员。所以您说的，您给我们提供的情况，我们核

实以后，我们肯定会做这相关的工作。 

比如说，我们会跟他们的公司联系。我们可以以工会的名义出资，或者说购买

一些这种防护用品，给他们配足。或者跟他们那个公司的领导去沟通，让他

们，就是我们尽量保证这种在一线的环卫工人，这种防护用品的正常使用，这

是肯定的这个。 

  

 


